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本屆博覽會設置國際合作交流、國際平台和品牌、
外貿基地等 3 個綜合展區，以及人工智能、數字經
濟、絲路電商、進口食品等4個專業展區，展會面積
7萬平方米，參展企業超過1000家，同期舉辦超過40
場合作交流配套活動。

64個國家和地區設形象展位
近年來，廣東分別與新加坡、泰國、越南、韓國等

4國政府機構建立省部對話協調機制，與203個海外
城市締結友好關係，設立27個駐境外經貿代表處和
30個海外粵商會，駐穗總領館達到66家。

儘管受到全球新冠肺炎疫情影響，但依然有來自美
國、加拿大、古巴、墨西哥、俄羅斯、比利時、西班
牙、日本、韓國、泰國、格魯吉亞、以色列等64個
國家和地區在本屆博覽會設立形象展位，比上屆增加
了13個國家和地區，分別設置RCEP經貿合作展區、

歐洲經貿合作展區、亞非經貿合作展區、太平洋島國
合作展區以及美洲合作展區，展示各國文化、旅遊、
特色產品，推進廣東與 「一帶一路」沿線國家和地區
在互聯互通、經貿投資、園區開發、文化旅遊等多個
領域開展務實合作。

粵知名國家級外貿基地參展
為更好發揮貿易高質量發展在暢通國內國際雙循環

中的橋樑作用，本屆博覽會首設外貿基地展區，組織
超過40個外貿基地參展，包括廣州花都獅嶺箱包和
番禺首飾、東莞橫瀝模具和大朗毛織、中山古鎮燈
飾、江門開平水口衛浴、雲浮新興不鏽鋼製品、佛山
陶瓷、惠州電子信息等多個國家級外貿基地。

同時，注重突出展示外貿基地品牌和特色產品，採
取線上、線下相融合的數字展示方式，通過 「網上全
球直播」組織全球採購商線上觀展、線上精準採購對

接，提升外貿基地全球影響力，助力外貿基地參展企
業克服全球疫情和國際環境複雜嚴峻、貿易保護主義
抬頭、多邊貿易體制面臨嚴峻挑戰等困局，有效獲取
海外訂單。

在 「一帶一路」倡議的推動下，以數字經濟為引
擎，實現信息技術基礎設施全面升級和互聯互通，正
成為越來越多 「一帶一路」沿線國家和地區的選擇。
本屆博覽會首設人工智能展區、數字經濟展區和絲路
電商展區，集中展示人工智能、機器人、無人機、智
能製造、新能源汽車、無人駕駛等科技熱點，吸引了
億航科技、玖的數碼科技、極飛科技、百度阿波羅、
小鵬汽車等科技企業積極參展，同時德國耐克森
nexans、美國康普Commscope、美國西蒙Siemon、日
本製線株式會社NISSEN等企業集體亮相展會現場。

將發布境外經合區金服措施
為推動境外經貿合作區高質量發展，落實《廣東省

境外經貿合作區扶持政策》，本屆博覽會將推出配套
活動 「廣東省境外經貿合作區高質量發展論壇暨支持
境外經貿合作區發展金融服務措施發布會」，屆時將
正式對外發布《支持廣東省境外經貿合作區發展金融
服務措施》。該措施方案旨在完善合作廣東省在境外
經貿合作區的金融扶持政策，有利於加強對合作區的金
融指導和服務工作，助推合作區實現高質量發展。中
國農業銀行、中國工商銀行等銀行代表將針對合作區
內的企業精準打造金融產品，為廣東 「走出去」企業
更好地參與 「一帶一路」建設提供金融服務。

【香港商報訊】記者蔡易成報道：昨日，
2021深澳創意周新聞發布會在深圳坂田深澳
國際文化科技園舉行，同時也迎來了深澳國
際文化科技園的正式開園（右圖）。

本 屆 深 澳 創 意 周 的 核 心 賽 事 ——
「SMCW」全球產業賦能數字創新大賽也在

當天宣布正式啟動並全球公開徵集作品。大
賽以 「產業數字化，釋放新活力」為主題，
面向深澳兩地優勢傳統企業、數字創意企
業、院校實驗室、青年創業者廣泛徵集作
品，賽程豐富。

2021深澳創意周將歷時3個月，在延續歷
屆深澳創意合作的基礎上，聚焦數字創意賦
能，積極推動數字創意產業發展，以優質的
數字創意內容交流為媒，實現深澳兩地數字

文創技術互促提升。

為深澳雙創項目提供平台支持
當天的發布會正式授牌深澳國際文化科技

園為深澳創意周常設孵化基地。深澳國家文
化科技園為中國500強企業金雅福集團傾力
打造，是一個以 「文化+科技」為業態的新
複合型文化產業園區，也是粵港澳科技文化
融合的第一個落地項目。

常設孵化基地落地後，將可更充分發揮產
業集群作用，形成輻射9+2城市的港澳青年
創新創業示範基地，致力為深澳創新創業項
目提供平台支持，孵化優質項目，撮合深澳
兩地數字創意、傳統文化、文體旅遊等企業
的互動交流。

首設外貿基地和數字經濟展區

2021海絲博覽會亮點紛呈
【香港商報訊】記者黃裕勇報道：廣東21世紀海上絲綢之路國際博覽

會組委會昨日在廣州舉行新聞發布會。記者從發布會上獲悉，本屆海絲博
覽會以 「新階段、新理念、新格局」 為主題，採取一展一會、綜合展+專
業展模式舉辦。展覽將於9月24-26日在廣交會展館A區舉辦，其中主題
論壇將於9月24日在越秀國際會議中心同期舉辦，設1場主題大會、5場
平行分論壇和4場配套活動。

深澳創意周常設孵化基地開園

深海科創發展論壇在深舉行
【香港商報訊】記者羅國淮報道：昨日，2021深海

科技創新發展論壇在深圳市大鵬新區舉行。
論壇以 「聚焦深海科技，築夢中國藍灣」為主題，

邀請了科技部原部長、院士徐冠華，科技部中國21世
紀議程管理中心主任黃晶等眾多海洋領域頂尖專家，
共同交流海洋經濟發展技術前沿熱點，探尋搶佔海洋
科技創新發展制高點的路徑，提高海洋資源開發能
力，推動海洋經濟高質量發展，助力建設海洋強國。
論壇還舉行了 「加快深圳全球海洋中心城市建設專家
研討會」，借用外腦為深圳建設全球海洋中心城市服
務。

穗分批更新地鐵線網圖
【香港商報訊】記者黃裕勇報道：隨着地鐵新線進

入運行調試，廣州地鐵開始進行線網圖更新。
近日，廣州地鐵在七號線謝村站試點了最新版線網

圖，廣州地鐵表示，目前正按計劃逐步對全線網282
個站點、500多列車的線網圖進行分批更換，考慮到
線網圖的更換範圍廣、更換量大，需要提早啟動更換
工作，為新線開通做好前期準備。

深圳足球生態體育公園開園
【香港商報訊】記者姚志東報道：深圳市福田海濱

生態體育公園開園儀式暨2021第六屆 「深圳盃」業餘
足球聯賽開幕式近日在福田海濱生態體育公園舉行。

據主辦方介紹，福田區充分利用閑置資源，全國首
創在水質凈化廠上方建設以足球為主題的體育公園。
該公園佔地7.6萬平方米，擁有2個標準11人足球場、
4個8人足球場、2個5人足球場，休閒廣場若干個，
還有足球文化交流廳、配套公共設施以及便民服務設
施等。

粵警偵破一起19年前命案
【香港商報訊】記者黃裕勇報道：記者從廣東省公

安廳獲悉，近日粵警在福建省龍岩市抓獲犯罪嫌疑人
古某、李某，成功偵破一起 19 年前搶劫殺人命案積
案。

今年5月份廣東省公安廳 「平安廳」信箱開通後，
收到了該案當事人家屬陳女士的來信，信中稱19年前
其母親林某死於入室兇殺，希望公安機關加大力度，
盡快破案。

接到群眾來信後， 「平安廳」信箱工作專班立即進
行研判，並及時流轉至相關警種。廣州市公安局刑警
支隊、刑事技術所及天河分局刑警大隊立即抽調人手
會同經辦民警組建專案組，在廣東省公安廳刑偵局的
協調下，專案組趕赴福建省龍岩市某鎮深入開展摸
排。專案組通過走訪調查逐漸縮小範圍，2021年8月
12日將犯罪嫌疑人李某抓捕歸案。同日，根據李某供
述循線追捕，將該案另一犯罪嫌疑人古某抓獲。
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【東博對話】

2020年，面對新冠肺炎疫情的嚴重衝擊，中國與東盟國家廣泛開展抗
疫合作，有力維護區域產業鏈供應鏈穩定、保障雙邊貿易發展，東盟首
次成為中國第一大貿易夥伴。據海關統計，今年前8個月，中國對東盟進
出口 3.59 萬億元，同比增長 22.8%，佔同期中國外貿進出口總值的
14.5%，東盟繼續穩居中國第一大貿易夥伴。
9月12日，在第18屆中國—東盟博覽會期間，香港商報組織來自泰

國、緬甸、汶萊等國家的商協會代表，從經貿從業者的角度，對現下與
中國貿易往來的障礙、推動經貿合作的建議以及未來合作領域等，提出
了想法和見解。

蔡寧 唐琳

東盟國家商協會代表對話現場。

跨境結算及跨境物流亟待提升
廣西海外商會聯盟秘書長、泰國廣西總會副主席

陳良軍認為，目前泰國與中國人文交流、經貿往來
都在持續推進，根據這幾年走訪的經驗，區域合作
遇到的第一個是支付和結算的問題，第二個是供應
鏈金融和多式聯運的問題。

「中國在推進對東盟國家人民幣國際化過程當
中，應該着力解決跨境支付結算方面的問題，譬如
是否可以在東盟國家推廣數字人民幣錢包。」陳良
軍建議，隨着中國的一些物流行業巨頭例如 「順
豐」都在東盟國家建立了分支機構，跨境物流有了
很大的發展，但同時，希望中國可以加強同東盟國
家的數字經濟數據協同共享，例如海關數據互認，
或者在中國和東盟各國設立數據共享中心。

緬甸廣西總商會會長陳榮希望，在貿易方面，就
中藥而言，例如茯苓、薑黃這些，中緬之間是否可
以探索相對放寬，作為食品進出口，簡化海關手續
流程。

「現在中國和東盟國家貿易往來在結算方面仍不
便利。」汶萊廣西總商會會長鄭作亮建議，建立國
際通用信用證，例如建設銀行是否可以利用在國外
的分支，開具信用證並提供相應擔保服務。

疫情下經貿發力須更增進互信
廣西海外商會聯盟秘書長、泰國廣西總會副主

席陳良軍說，目前泰國的疫情非常嚴重，現在每
天新增病例 2 萬多，目前已經接近 140 萬了，而泰
國是一個產業結構比較單一的國家，國民經濟的
支柱產業就是旅遊，目前失業的大潮衝擊了整個
泰國。 「泰國的大象都失業了。」陳良軍說，目
前，中國與東盟合作最好的轉型就是從線下到線
上，而從實體上數字的轉型，數字經濟的合作亦
是未來的前景。另外，陳良軍認為，跨境的法律
服務協同、數據協同、資源協同非常重要，是否
可以在自貿區建立中國—東盟跨境的智庫機構，筑
牢命運共同體建設。

阿聯酋廣西商會會長黃仕標表示，後疫情時代要
突出重圍，要通過園區、海外倉等載體把合作落
地。 「另外，疫情發生以來我們也積累了很多經
驗，因為標準的不統一、不規範，出口的這些農產
品會出現一些質量問題，蔬菜、水果、農產品的損
耗率達到兩位數，而像發達國家採取標準化以後，
節省了許多成本。」黃仕標建議，推動市場開放及
國際合作，相關部門必須標準化先行。

汶萊廣西總商會會長鄭作亮認為，中國和東盟國
家之間增進政治互信很重要，此外還要統一相關法
律法規、產品質量的國際標準，打造更便捷的貿易
鏈條。東盟國家農產品資源豐富，鄭作亮建議，目
前疫情影響持續，在農產品進出口方面，可以參考
訂單農業的做法，按照訂單生產，降低各方面成
本。

緊抓RCEP機遇
數字經濟領域合作被多國看好
「在農產品的高科技和深加工方面中國與東盟可

以加強合作，探索在南寧市建立一個中國東盟農業
合作中心，然後把我們的農產品深加工技術和農業
科技推廣到東盟國家，把東盟農產品的原材料推廣
到中國及其他國家。」陳良軍說。

鄭作亮建議，在中草藥、優質農產品、香料等領
域與中國加大貿易往來，東盟國家的中草藥、農業
資源非常豐富，一些具備相關技術的企業可以考慮
在東盟國家開設工廠，然後再銷售到中國及其他國
家，構建雙向循環的貿易鏈條。

「一是中國的製造業，例如成熟的工程及一些配
套的機械設備；二是技術、服務，可以進行對 『一
帶一路』沿線國家的輸出。」阿聯酋廣西商會會長
黃仕標透露，目前阿聯酋對高新技術、新能源、人
工智能方面的合作需求巨大，並希望RCEP合作可
以拓展到阿聯酋。

廣西香港商會副會長林大為認為，國內的互聯網
及基礎建設非常發達，在國際上更具備產業競爭
力，香港與RCEP成員國可以加強在金融與數字化
方面的合作。

「中國電商發達，可以通過技術轉移或者項目的
方式，往東南亞方向推進。此外，老撾在農業和旅
遊方面也希望與中國推進合作。」老撾廣西同鄉會
會長鄧良慧認為，隨着中老鐵路即將通車，沿線的
人員流動必然會改變原有的經濟形態，尤其在
RCEP框架下，大量的經貿會隨着鐵路運輸加速轉
型。

「緬甸礦產資源非常豐富，礦業的開採導致緬甸
對中國機電產品、建材的需求量非常大。另外，就
是汽車等製造業領域，加上緬甸汽車進口關稅太
高，如果可以實現中國技術和零部件輸出、緬甸本
土化的生產可以迅速打開市場。其次，緬甸的大米
產量很高，隨着中國米粉產業的發展，碎米進口也
是一個很大的市場。」緬甸廣西總商會會長陳榮
說。
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次成為中國第一大貿易夥伴。據海關統計，今年前8個月，中國對東盟進
出口 3.59 萬億元，同比增長 22.8%，佔同期中國外貿進出口總值的
14.5%，東盟繼續穩居中國第一大貿易夥伴。
9月12日，在第18屆中國—東盟博覽會期間，香港商報組織來自泰

國、緬甸、汶萊等國家的商協會代表，從經貿從業者的角度，對現下與
中國貿易往來的障礙、推動經貿合作的建議以及未來合作領域等，提出
了想法和見解。

蔡寧 唐琳

東盟國家商協會代表對話現場。

跨境結算及跨境物流亟待提升
廣西海外商會聯盟秘書長、泰國廣西總會副主席

陳良軍認為，目前泰國與中國人文交流、經貿往來
都在持續推進，根據這幾年走訪的經驗，區域合作
遇到的第一個是支付和結算的問題，第二個是供應
鏈金融和多式聯運的問題。

「中國在推進對東盟國家人民幣國際化過程當
中，應該着力解決跨境支付結算方面的問題，譬如
是否可以在東盟國家推廣數字人民幣錢包。」陳良
軍建議，隨着中國的一些物流行業巨頭例如 「順
豐」都在東盟國家建立了分支機構，跨境物流有了
很大的發展，但同時，希望中國可以加強同東盟國
家的數字經濟數據協同共享，例如海關數據互認，
或者在中國和東盟各國設立數據共享中心。

緬甸廣西總商會會長陳榮希望，在貿易方面，就
中藥而言，例如茯苓、薑黃這些，中緬之間是否可
以探索相對放寬，作為食品進出口，簡化海關手續
流程。

「現在中國和東盟國家貿易往來在結算方面仍不
便利。」汶萊廣西總商會會長鄭作亮建議，建立國
際通用信用證，例如建設銀行是否可以利用在國外
的分支，開具信用證並提供相應擔保服務。

疫情下經貿發力須更增進互信
廣西海外商會聯盟秘書長、泰國廣西總會副主

席陳良軍說，目前泰國的疫情非常嚴重，現在每
天新增病例 2 萬多，目前已經接近 140 萬了，而泰
國是一個產業結構比較單一的國家，國民經濟的
支柱產業就是旅遊，目前失業的大潮衝擊了整個
泰國。 「泰國的大象都失業了。」陳良軍說，目
前，中國與東盟合作最好的轉型就是從線下到線
上，而從實體上數字的轉型，數字經濟的合作亦
是未來的前景。另外，陳良軍認為，跨境的法律
服務協同、數據協同、資源協同非常重要，是否
可以在自貿區建立中國—東盟跨境的智庫機構，筑
牢命運共同體建設。

阿聯酋廣西商會會長黃仕標表示，後疫情時代要
突出重圍，要通過園區、海外倉等載體把合作落
地。 「另外，疫情發生以來我們也積累了很多經
驗，因為標準的不統一、不規範，出口的這些農產
品會出現一些質量問題，蔬菜、水果、農產品的損
耗率達到兩位數，而像發達國家採取標準化以後，
節省了許多成本。」黃仕標建議，推動市場開放及
國際合作，相關部門必須標準化先行。

汶萊廣西總商會會長鄭作亮認為，中國和東盟國
家之間增進政治互信很重要，此外還要統一相關法
律法規、產品質量的國際標準，打造更便捷的貿易
鏈條。東盟國家農產品資源豐富，鄭作亮建議，目
前疫情影響持續，在農產品進出口方面，可以參考
訂單農業的做法，按照訂單生產，降低各方面成
本。

緊抓RCEP機遇
數字經濟領域合作被多國看好
「在農產品的高科技和深加工方面中國與東盟可

以加強合作，探索在南寧市建立一個中國東盟農業
合作中心，然後把我們的農產品深加工技術和農業
科技推廣到東盟國家，把東盟農產品的原材料推廣
到中國及其他國家。」陳良軍說。

鄭作亮建議，在中草藥、優質農產品、香料等領
域與中國加大貿易往來，東盟國家的中草藥、農業
資源非常豐富，一些具備相關技術的企業可以考慮
在東盟國家開設工廠，然後再銷售到中國及其他國
家，構建雙向循環的貿易鏈條。

「一是中國的製造業，例如成熟的工程及一些配
套的機械設備；二是技術、服務，可以進行對 『一
帶一路』沿線國家的輸出。」阿聯酋廣西商會會長
黃仕標透露，目前阿聯酋對高新技術、新能源、人
工智能方面的合作需求巨大，並希望RCEP合作可
以拓展到阿聯酋。

廣西香港商會副會長林大為認為，國內的互聯網
及基礎建設非常發達，在國際上更具備產業競爭
力，香港與RCEP成員國可以加強在金融與數字化
方面的合作。

「中國電商發達，可以通過技術轉移或者項目的
方式，往東南亞方向推進。此外，老撾在農業和旅
遊方面也希望與中國推進合作。」老撾廣西同鄉會
會長鄧良慧認為，隨着中老鐵路即將通車，沿線的
人員流動必然會改變原有的經濟形態，尤其在
RCEP框架下，大量的經貿會隨着鐵路運輸加速轉
型。

「緬甸礦產資源非常豐富，礦業的開採導致緬甸
對中國機電產品、建材的需求量非常大。另外，就
是汽車等製造業領域，加上緬甸汽車進口關稅太
高，如果可以實現中國技術和零部件輸出、緬甸本
土化的生產可以迅速打開市場。其次，緬甸的大米
產量很高，隨着中國米粉產業的發展，碎米進口也
是一個很大的市場。」緬甸廣西總商會會長陳榮
說。
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